

wir nicht das Bad unvollständig ausgestattet fortbestehen lassen wollen. In dieser Beziehung möchte ich auch wieder eine Bitte an das Ministerium richten, daß es unter der Zeit, bis diese Frage wieder und etwas gesicherter in den Vordergrund treten kann, vorläufig Zeichnungen und Entwürfe von Cursälen sammelt und Enqueten macht, wie es in anderen, gut eingerichteten Bädern gehalten wird, damit wir dann wenigstens vor einem vollendeten Plane stehen; der nach allen Richtungen hin etwas Mustergiltiges und Zeitgemäßes zu bieten in Aussicht stellt.

Referent Handels- und Gewerbekammerpräsident Külle: Ich glaube, daß durch die Anträge, die hier zur Erwägung gegeben werden, wohl das erreicht werden wird, was Herr Seiler wünscht. Die Regierung wird aber zu erwägen haben, inwieweit sie eine Reorganisation vornimmt. Ob dies nun auf diese oder jene Weise, ob das mit einer Commission oder mit einem Commissar geschieht, das wird eben diesen Erwägungen zu unterliegen haben.

Ich für meine Person will nicht in die Details eingehen; ich würde mich aber für eine Commission nicht sehr erwärmen, da man weiß, daß in der Regel in solchen Commissionen sich Einer auf den Andern verläßt und so gewöhnlich erst recht nichts Ordentliches daraus wird. Das wird aber der Erwägung der Regierung anheim zu stellen sein.

Was aber den Wunsch anlangt, die Regierung schon jetzt aufzufordern, Pläne und Risse für einen Cursaal anfertigen zu lassen, nun, das kann man der Regierung nicht verbieten, wenn sie es thun will; ob aber gerade in der nächsten Zeit Aussicht vorhanden sein wird, ein Postulat dafür zu erlangen, ist wieder eine andere Frage. Ich glaube auch, die Sache ist so eilig nicht. Die Deputation würde, wenn sie es für nöthig gehalten hätte, jedenfalls mit bestimmten Anträgen vorgegangen sein; glaubte es aber jetzt nicht riskiren zu können, weil wir mit vielen anderen und unumgänglich nöthigen Ausgaben überhäuft sind, daß wir diejenigen Sachen, die unbedingt noch eine Zeit lang warten können, nicht in den Vordergrund schieben wollten. Ich empfehle Ihnen also diejenigen Vorschläge, welche die Deputation Ihnen gemacht hat.

Kammerherr von Erdmannsdorff: Die Frage wegen Errichtung einer Commission hat wohl zwei Seiten. Es ist nicht zu verkennen, daß die Ansicht, die Herr Seiler geltend gemacht hat, Etwas für sich hat; aber bevor man sich darüber aussprechen kann, möchte man allerdings wissen, wie Herr Seiler sich die Commission denkt, erstlich wie zahlreich und zweitens ob besoldet und mit Diäten versehen oder nicht. Bevor das nicht bekannt ist, wird es wirklich zweifelhaft, ob man den Ansichten des Herrn Seiler beitreten und diesen Vorschlag empfehlen kann oder nicht.

Kammerherr von Erdmannsdorff: Ich verstehe nicht, was Herr von Erdmannsdorff für ein Bedenken wegen der Diäten hat. Ich habe, soviel ich weiß, hauptsächlich von Beamten gesprochen, die im Orte selbst wohnen. Es wird doch ganz unmöglich dem Gemeindevorstande einfallen, Diäten dafür zu verlangen, daß er ein paar Stunden zu einer Sitzung gehen soll. Auch ein Arzt wird wohl das Opfer bringen und einige Stunden Sitzung abhalten. Also könnte sich das bloß darauf beziehen, daß ich sagte, es wäre wohl auch nöthig, Private zuzuziehen. Ja, meine Herren, da wäre nun die Frage, was für Leute das Ministerium dazu nehmen würde, ob es solche nähme, welche Diäten beanspruchten; oder solche, welche dieser nicht bedürfen. Wenn ein recht praktischer Mann für die Commission gewonnen werden soll, der ohne Diäten nicht reisen könnte, würde ich es sehr wünschen, daß das Ministerium Diäten zahlte, dieselben würden sich hoch wiederbezahlen; sind es aber solche, die die Diäten nicht brauchen, dann brauchen auch keine Diäten bezahlt zu werden. Ich weiß nicht, wie es sich um die Diätenfrage handeln kann, wenn das Bad zu sichern ist vor sehr großen Verlusten, zu sichern ist davor, daß die Badegäste mißmuthig werden und sich im Bade nicht wohl befinden. Wie kann es da auf wenige Groschen oder Thaler Diäten ankommen? Ich verstehe den Standpunkt nicht, meine Herren, ich würde wünschen, daß Herr von Erdmannsdorff näher erklärte, wie er dem Verluste von circa 40,000 oder 50,000 Mark — wahrscheinlich wird es bedeutend mehr sein — und dem allgemeinen Mißmuth gegenüber, der sich in der Zweiten Kammer ausgesprochen hat gegen die Verwaltung des Bades, die Aussicht auf eine kleine Ausgabe so hoch anschlagen kann.

Kammerherr von Erdmannsdorff: Ich stehe nicht an, die Frage zu beantworten; muß aber vorher bemerken, es muß entweder heute in diesem Saale ein akustischer Fehler oder meine Ohren heute nicht gut disponirt sein; denn ich glaube Herrn Seiler genau dahin verstanden zu haben, daß er Leute aus der Nachbarschaft von Elster haben wollte und nicht bloß Ortseinwohner. Da liegt die Frage wegen der Diäten nahe. Uebrigens habe ich mich noch gar nicht für oder gegen Zahlung von Diäten ausgesprochen. Ich habe bloß gesagt, so lange man nicht weiß, wie das gemeint ist, ist man auch nicht im Stande, sich für oder gegen die Commission auszusprechen.

Staatsminister von Noßitz-Wallwitz: Ich habe gewiß mit großer Befriedigung vernommen, daß sowohl Herr Oberschenk von Meßsch, als Herr Seiler erklärt haben, und zwar in Uebereinstimmung mit den Erklärungen, die ich selbst in der Zweiten Kammer gegeben habe, daß die Anschuldigungen, die man gegen den Badecommissar in Elster aus Anlaß des traurigen Vorkommnisses vom vorigen Herbst erhoben hat, zu weitgehend ge-